

Zeitschrift: Nebelspalter : das Humor- und Satire-Magazin
Band: 7 (1881)
Heft: 22

Artikel: Bildung für Alle
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-425205>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Der eidgenössische Faß.

(Zeitgemäße Abhandlung von Professor Oscheidtlin.)



Die alten Römer lernten spielend (ludentes); ludus literarius hieß Schule, ludimagister Lehrer, also ging aus dem ludus, Spiel, alle Weisheit und Wissenschaft hervor. Unter allen Spielen spielt aber im lieben Vaterlande das geistvollste, das Faßspiel, die erste Violine und es wäre zu wünschen, daß jeder junge Eidgenosse statt der langweiligen Rekrutenprüfung ein förmliches Maturitätsexamen im Faß abzulegen hätte, um dadurch erst die wahre Meit für's politische Leben zu offenbaren. Der Faß ist besonders ein demokratisches Spiel und geeignet, uns in die republikanischen Bürgertugenden einzuführen. Denkt man doch, mit welcher Kaltblütigkeit darf der "Bauer" als höchster Gewaltinhaber einen König, ja sogar eine Königin, wie eine Sau, stechen, ohne polizeiliche Ahnung fürchten zu müssen. Von der hohen Bedeutung des "Bauers", der in der Monarchie keinen Pfiffering gilt, kann man sich einen Begriff machen, wenn man denkt, daß ihrer vier, wenn sie zusammenkommen, so viel zählen, als wenn 200 Schwaben oder Preußen zusammengetrommelt würden. Der Faß repräsentirt vor Allem die juridische Fakultät und könnte man sich durch fleißiges Leben in dieser höheren Disziplin so viel praktische Rechtskenntnisse erwerben, um für jedes Amt sich zu befähigen, also auch für das eines Nationalrathes, wo ohnehin fast lauter Advokaten drin sitzen.

Faß und jus sind gewiß stammverwandt und ein richtiger Jäger muß auch ein gehöriger Juster, d. h. Jurist sein und vice-versa. Die Advokaten

trumpfen wie die Jäger, schmieren und schinden wie beim Faß auch um den Sack und zwar um den Geldsack.

Da das edle Faßspiel bei den Herren Landesvätern in Bern einen beliebten Zeitvertreib bildet im Museum, Café Zura und Casino, während marriage nur etwa in der Brunngasse und "Schwarzpeter" etwa in einer ultramontanen Vorversammlung gespielt wird, so wäre es vielleicht an der Zeit, eine eigene Fakultät für den Faß anzurufen und zu diesem edlen Zwecke den Herrn Kappeler zu beauftragen, einen mit dem diesfallsigen Doktorhut rühmlichst versehenen Zürbieter ausfindig zu machen, was ihm bei seiner Sachkunde leicht gelingen dürfte. Ein solcher Lehrstuhl wäre gewiß so dringlich, wie der der altkatholischen Fakultät, die schon manche Difficultät hervorrief. Die Faßkollegien würden sich einer großen Frequenz erfreuen. Sodann wäre es ratsam, den Faß in's eigentliche Bundespalais hinein zu verpflanzen und gewisse Fragen, wie die der Leibchwestern und andere heure Langweilereien ohne alle Jungenermüdung spielend mit einem vaterländischen Faß abzuthun. Wenn z. B. der Nationalrat und Ständerat nicht einig gingen, ließe sich leicht so ein Horatier und Curiatier als Kommission zur faßlichen Austragung der betreffenden Streitsfrage herbeiziehen. Da müßten die Achselträger entweder Farbe bekennen oder in — Sac. Das würde gut passen zum eidgenössischen Kreuz; die gegenseitige Pique würde gemildert, mancher Eckstein des Anstoßes entfernt und es entstünde eine allgemeine Herzlichkeit und Friede und Einigkeit würde Trum pf!

Herr Stokmar selig, der einst ausrief in Bern: »Ce bougre de binocle va perdre la république!« würde in Bezug auf den edlen Faß gewiß einen entgegengesetzten Auspruch thun!

Der erste Jäger soll im grauen Alterthum der Griechen Jason gewesen sein, der in Kolchis das goldene Blies, über dessen Besitz unter den Argonauten Streit entstanden war, im Wirthshaus zum Schäle aus jassen half. — Dixi!

An Garibaldi.

Nun, Alter, schreie nicht so laut von fränkischem Verrath;
Wenn Jemand über's Ohr man hant, politisch heisst die That.
Bist ein Republikaner Du als Italiener nur,
So stell' den Hahn in sich're Ruh' und brauch' ne Salbenkur.

Für Russlands Herrscher.

Der Wurm, — nicht der am Herzen Russlands nagt — sondern der Wurm in „Kabale und Liebe“ sagt: „Zwang erbittert die Gegner, doch befehlt sie nicht.“

* * *

Im Katharinenkanal in Petersburg fand man zwei Gummitüllen, die mit Dynamit gefüllt waren. Sollten dies die sanftesten Ruhestissen sein, auf denen das gute Gewissen der Regierung schlummert?

Bildung für Alle.

Vater: Gieb Achting, Bueb, do hast Namis lerne us em Australische. D'Verner Post bringt's, will's lese:

1. Viktoria. Se. Exc. der Gouverneur hat den Stadtrath darauf aufmerksam gemacht, daß der Harrafuß unausstehlich stinkt und daß es in Folge davon im Gouvernement House kaum noch auszuhalten ist.

Vater: Ha Wunder!

Bater: 2. Ein Staatslehrer in St. Kilda stürzte im betrunkenen Zustande in die Barre und ertrank.

Sohn: Ja so — ebe drum sott der Gouvernor wohl könne denke, worum der Fluß so hagelmäßig stinkt.

Gametta.

Du wirst es auch erfahren, dass
Der Knüppel bei dem Hunde liegt;
Siegst Du so fort ohn' Unterlass,
Dann hast Du bald Dich tot gesiegt.

Nachdem sich nun herausgestellt hat, daß der neue amerikanische Präsident, Herr Garfield, um die Kosten seiner Wahl zu decken, die fettesten Aemter verkauft hat, beginnen die Moralisten, mit ihrer Entrüstung Bucher zu treiben. Wir mißbilligen Beides, denn es ist schon schlimm genug, daß ein Volk sich verkaufen läßt. Wozu ihm das also hinterher noch verrathen?

Die internationale Friedens- und Freiheitsliga in Genf hat Frankreich und Italien gebeten, sich wegen Tunis nicht zu entzweien, sondern zu vertragen. Beide Mächte sollen nun ihrer Freude darüber Ausdruck gegeben haben, daß dieser weise Beschuß der „Friedens- und Freiheitsliga“ der erste sei, welcher ohne Prügelei zu Stande gekommen. (Es ist aber auch darnach! Anm. d. Red.)

Der Louisd'or.

(Eine Fabel ohne Moral.)

Was hockst du, Krähvogel, so dumm auf dem Dach?
„Gi ei, guten Tag, Herr Konfrater!“

Was schreist du so lästig dein Wehe und Ach?
„Ich habe abscheulichen Rater.“

Ich auch, o ich auch, du mein guter Kumpa!
Ach komm', laß das Elend uns klagan!

„Du wirst wieder schändlich geflossen han,
Ich hab's auch so gräulich im Magen.“

Und ich auf dem Herzen! — „Und ich in dem Kopf.“
Ich sehe das blaße Verderben,

„Und ich kann nicht schlucken.“ — Mir schwindelt der Kopf.
„Und mir ist es übel zum Sterben.“

Was hast du gelumpt denn, du sündiger Thor?
„Und wessen hast du dich vermeissen?“

Ich habe vertrunken 'nen ganzen Louisd'or.
„Und ich — ihn gestohlen, gefressen.“

Pepi, der Student.